

SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MATERIALES.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN:

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé-17.
 EN FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai de la Republique-13-Cette (Hérault).
 EN AMÉRICA: D. Miguel Morell-Ponce (Puerto-Rico).

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

0·50 pesetas cada mes en toda España.
 0·75 id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal)
 PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

SUMARIO.

El cultivo del Olivo (continuación), por D. José Rullan Pbro.—El Nuevo Cable, por D. Luis Palou.—Noticias.—Crónica Balear.—Crónica local.—Sección oficial.—Movimiento de población.—Sección comercial.—Sección religiosa.—Folleto: El lecho nupcial (conclusión), por D. Juan B. Enseñat.—Anuncios.

EL CULTIVO DEL OLIVO.

(Continuación.)

Poco hay que decir de los abonos que se aplican al olivo porque regularmente son escasos. No parece sino que el olivo por nacer silvestre, vejetar en tierras pobres, y gozar de una longevidad incalculable, no necesita los cuidados del hombre para reposarse de las fuerzas agotadas en la fructificación, siendo así es el árbol que más los agradece, sean de la especie que fueren.

Es evidente que siendo frescos los terrenos arenosos y calientes los compactos y apelmazados, los terrenos cálidos darán mejor resultado en aquellos que en estos, y vice-versa los frios. Que si los abonos se aplican enteros alimentarán más al olivo que si se aplican descompuestos, porque su acción será más duradera, y sus efectos más benéficos, mayormente si á la entrada del invierno se tiene la precaución de enterrarlos á proporcionada distancia del tronco, una capa que alcance mayor número de raíces, y no sobre la superficie de la tierra como acostumbran ponerlos todavía algunos cultivadores, donde el aire y el sol evaporan el azote que contienen y la planta se queda sin alimento.

Los abonos animales arrebaten la planta y favorecen más el crecimiento que la fructificación; no así

los vegetales ó minerales; bien que mezclándose siempre lo vegetal con lo animal, los terrenos indicarán la preferencia que deba hacerse.

Cuando los olivares se destinan al cultivo de leguminosas ó cereales, se abonan con más cuidado, echándose mano del estiércol; aunque suele preferirse el hormiguero por más fácil y barato, abono excelente en tierras calcáreas y arcillosas y que no necesita enterrar porque produce su acción á medida que el agua se lleva abajo las sustancias que contienen; por lo demás los abonos que reciben se reducen al proyecto del hormigero que dan las ramas en la poda cada dos ó tres años, si no se destinan á otro servicio, y entonces el olivo tiene que resignarse á esperar los auxilios que le ofrece la naturaleza con el barbecho.

RIEGO.

El agua y el calor son el alma de la agricultura; y bajo este concepto el olivo agradece el riego como las demás plantas, aunque debe contarse entre las más resistentes á la sequía. En nuestro pueblo no suele recibir más riego que el de la lluvia, por no alcanzarle la mayor parte de fuentes que riegan el valle, y porque las aguas de los que le alcanzan se destinan á otros usos durante la época del calor, que es cuando más le aprovecharía. Con todo, si alguno lo aplicase, ahora que disminuye su uso con la muerte del naranjo y aumenta la abundancia con los nuevos y caudalosos manantiales que se alumbran todos los días, vayase con tiento y no se aplique el tronco sino en sesgo, teniendo presente que la mucha humedad disminuye el aceite en cantidad y calidad. Riéguese durante las épocas opuestas á la fructifica-

ción, pero ceso durante la fecundación de la flor y cuaja de fruto, á no ser que la necesidad prescriba lo contrario, porque los brotes se arrebaten y el pujo de la sávia aborta las flores ó hace caer el fruto.

El olivo no apetece más humedad que la necesaria para el consumo de funciones vitales, y aun esta, durante la elaboración del fruto, debe ser templada, porque no es el agua el principal componente de la buena aceituna, á diferencia de las plantas de fruto acuoso en cuya época la reclaman en abundancia. Por esto aciertan más las cosechas en estíos que reinan corrientes de aire fresco, que en los de calor bochornoso, aunque vengan á refrescarlo algunos aguaceros. Esto explica también que el aceite sea más abundante, más fino y sabroso cuando procede de olivos situados en terrenos cascajosos y de mucho fondo que conserven una constante y moderada humedad.

Otro inconveniente tiene la excesiva humedad en la economía vegetal del olivo durante la fructificación, y es la de engordar demasiado la aceituna accidente que, además, de disminuir el aceite, la espone á muchos peligros, si con esto coincide la aparición de alguna plaga de moscas voladoras que suelen multiplicarse asombrosamente en veranos de transiciones bruscas de frío y calor, desapareciendo en pocos días una cosecha abundante y de gran rendimiento, consumida por infinidad de gusanos que roen la aceituna con una voracidad espantosa. Es verdad que difícilmente podremos sustraernos á estos percances por ser naturales y proceder del estado atmosférico de la estación; pero también lo es que el excesivo riego pue-

de contribuir á esta calamidad, y bajo este concepto debe recomendarse la prudencia en la aplicación del riego á los olivares. No se olvide tampoco, que á veces el riego trae más inconvenientes que ventajas, cuando do puede aplicarse siempre que fuere necesario, porque vicia la planta, que acostumbrada al regalo, después siente mas la privaciones.

JOSÉ RULLAN PRO.

(Se continuará.)

Por tratarse de lo que más preocupa en estos momentos á los solerenses todos, tomamos de nuestro colega *El Diario de Palma* el siguiente artículo:

EL NUEVO CABLE.

Nos vamos á quedar aislados, es decir, sin comunicaciones telegráficas con el Continente, viene á decir en resumen un artículo inserto ó publicado en el número 10262 del periódico el *Isleño*. Nos vamos á quedar aislados ha venido á repetir el mismo periódico el *Isleño* con los sueltos que casi todos los días de la anterior semana ha seguido publicando sobre el estado de nuestro cable. Y porque dado el estado de deterioro y los nuevos defectos causados en el mismo cable por efecto de las últimas tormentas, en el expresado número correspondiente al lunes de la misma mentada semana, concluye su indicado artículo el propio *Isleño* pidiendo y suplicando, no sin motivo, que nuestras autoridades todas y nuestros representantes en Córtes miren con predilección el asunto, á fin de que hagan valer nuestro derecho con tener inmediatamente otro cable y mejor restablecer el que antes nos unía con Barcelona.

Concretando este pensamiento, según sueltos publicados por los periódicos la

Antonio se acercó á la ventana para cerrarla.

A su vista se extendía el jardín, envuelto en los últimos fulgores del crepúsculo. Entonces se acordó de aquella noche de verano en que interrumpió el paseo de Francina para jurarle amor eterno...

Un grito estridente le hizo volver la cabeza.

La joven deposada, pálida, vacilante, señalaba con el dedo la alcoba, donde se divisaba una forma confusa entre los pabellones de la cama.

Al acercarse, el doctor descubrió sobre la almohada guarneída de encajes, una hermosa cabeza de mujer, con los párpados cerrados y una ondulada cabellera de ébano, oprimida por una toquilla de muselina blanca como el ampo de la nieve; y vió también un frasco vacío dentro de una mano crispada.

—Francina murmuró Antonio exhalando un suspiro que se prolongó en sollozo ¡Francina!

Y olvidándose de la presencia de su esposa, cayó de rodillas á la cabecera de la cama, como para implorar perdón, al mismo tiempo que la llama de las bujías, sacudida por el viento, dibujaba una vaguada sonrisa en los labios de la muerta, que parecía soñar en el gran lecho nupcial con la inefable dicha de la desposada.

JUAN B. ENSEÑAT.

FOLLETIN.

EL LECHO NUPCIAL.

(Continuación.)

Doña Catalina encontró un excelente partido para su sobrino, y á este le gustó bajo todos conceptos la novia propuesta, que era jóven, hermosa y rica, y poseía además un caudal de instrucción considerable. Antonio recomendó á su tía la discreción más absoluta mientras duraban las negociaciones, por si fracasaba el proyecto.

Tan pronto como quedó definitivamente acordado el matrimonio, Doña Catalina se apresuró á dar la noticia á su joven compañera.

Francina cayó desmayada, y pasada la crisis, se le declaró una fiebre cerebral que la puso á las puertas de la muerte.

La enfermedad fué larga. Antonio se portó como médico de cabecera. Pero la pobre enferma siempre vió en él al doctor de grave aspecto, desempeñando con fria solicitud su papel de oráculo.

—Y el amante! ¡Ah! El amante había desaparecido con el cambio de papeles. Bien lo comprendía la infeliz muchacha, cuya convalecencia fué prolongada por las dolencias morales de que prescindía la ciencia. Una vez estuvo tentada de curarse, como ella decía, con aquel veneno que daba una muerte dulce, sin alte-

rar el rostro ni alejar la sonrisa de los labios. Pero rechazó al punto la tentación, á la idea de que tan funesto desenlace podía perjudicar á la reputación del joven médico.

—Quiero que me cure, pensó ella; después veremos.

Pero á medida que le curó el cuerpo, le fue preparando la muerte del alma. Durante la convalecencia, Antonio activó su boda, con gran satisfacción de parte de su tía, que reclamaba alguna complicación á causa de los sentimientos inspirados por su sobrino á la impresionable Francina, cuya enfermedad había sido una verdadera revelación para la buena señora.

La boda había de celebrarse en el mes de agosto, á fin de que el doctor, cuya clientela solía veranejar en el campo, pudiese pasar la luna de miel en la quinta de Benomar.

Con tal motivo, un ejército de operarios hacia importantes reparaciones en el antiguo caserón, y arreglaba á la moderna las habitaciones destinadas á los novios, las cuales habían de ponerse en camino inmediatamente después de la ceremonia nupcial.

Dos días antes de la boda, la servidumbre destinada al joven matrimonio se trasladó á Sóller, y con ella Francina, quien no sin dificultad había conseguido que su señora le permitiese pasar una temporada con unos parientes de Binaria, á fin de activar su convalecencia con la acción benéfica del campo. En

realidad Doña Catalina cedió por evitar la pena de presenciar el enlace de Antonio con otra mujer, que á la postre era una rival.

En el momento de partir, la enferma se llevó la mano al bolsillo para cerciorarse de que no se había dejado olvidado el pequeño frasco sustraído de la caja de venenos del doctor.

IV.

EL LECHO NUPCIAL.

Los novios llegaron á Benomar á la caída de la tarde.

Antonio hizo los honores de la señorial residencia á su linda esposa doña Juana Ballester.

Vistos los salones, cuyo mueblaje pareció del mejor gusto, pasaron al comedor donde les fué servida una delicada merienda.

Después de haber tomado un oportuno refrigerante, doña Juana recordó á su marido que aun no habían visto el cuarto dormitorio.

Antonio no se hizo repetir aquella discreta invitación y pasó delante para enseñar el cuarto.

Tapizada de cretona azul con ramajes de armónicos colores, pálidamente alumbrada por una lámpara de ópalo pendiente del techo por medio de una cadena de plata, la cámara nupcial era un voluptuoso nido de amor.

Almudaina, el *Ancora* y la *Opinión*, defienden importantes personas de esta Ciudad que el cable que haya de unir esta isla con el Continente sea colocado desde Sóller á Barcelona y respeto el actual de Ibiza á Jávea, que por de pronto queda casi inutilizado.

Sin interés de parcialidad, puede uno indudablemente permitirse aventurar que el pensamiento ó idea de la colocación del cable desde Sóller á Barcelona es idea verdaderamente acertada.

Bien que en España, conforme á reciente estadística del último semestre, cuesta hoy más al Gobierno ó al Estado el servicio telegráfico que los rendimientos que le dá ó produce, no he de negar tedavía que puede tal vez ponerse en duda qué Sóller de por si ó aisladamente considerada, sea bajo el punto de vista económico-rentístico merecedora de tener estación telegráfica; más toda vez que se trata de un cable que une nuevamente esta isla con el Continente ó sea con Barcelona, la cuestión varía completamente de aspecto.

Sabido es que Sóller es de esta Isla quizás ó casi la única población que á menor distancia se halla de Barcelona, como es sabido también que es una de las poblaciones más industriales y mercantiles en la misma isla; y atendidas estas circunstancias no deja de ser por cierto uno de los puntos más indicados para tender desde ella ó desde su hermoso puerto el cable que nos pueda ó deba unir con Barcelona.

Es cierto que Pollensa, desde la que partía el antiguo cable que directamente nos unía con el Continente, es población de las de primer orden en la isla y que al propio tiempo dista á poca diferencia de Barcelona igual número de millas que Sóller; más después que el movimiento industrial y mercantil de esta última población, apesar de su actual estado de postración, es de mayor importancia que el de Pollensa misma, hay qué tener además en cuenta la poderosa consideración de que no aprovechando para Sóller el cable, que es línea de servicio general, se vería probablemente siempre excluida del beneficio de las comunicaciones telegráficas en razón del notable aislamiento en que ha vivido y vive aún, por efecto, sino de su situación topográfica en la isla, por hallarse coronada ó totalmente circundada de elevadísimas montañas, que siempre y de todos modos hacen más difíciles ó inaccesibles toda otra clase de comunicaciones, lo cual no tan fácilmente puede tener lugar, ni en realidad sucede ni ocurre en tan alto grado por lo menos con todas las demás poblaciones del resto de la isla.

El lecho que pueda ofrecer la travesía desde Sóller á Barcelona, y en el que debiera tenderse y descansar el cable, no hay para qué decir ó mentar si puede ó no tener mejores ó peores condiciones que las que pudiera ofrecer cualquiera otra travesía. Este extremo no puede decidirse con cálculo de probabilidades, ni mucho menos con alguna seguridad y á ciencia cierta, porque inmediatamente se comprende que es imposible ó impracticable en el terreno de los hechos una exploración en la última profundidad ó en el fondo del mar en toda la travesía. Solo después de tendido ó establecido el cable puede saberse si es bueno ó malo el lecho sobre el cual descansa, y no poseyendo medio para sobreponerse á tal eventualidad, hay que contar y correr con ella cuando se tienden á establecer los cables submarinos, como así sabemos que sucede.

Hechas estas ligeras indicaciones, vengamos á lo que no es menos decisivo e importante. La actual línea del cable, es cierto, vuelve á hallarse expedita ó funciona; pero sin haber curado los graves males y achaques que padece: nuevas interrupciones en el servicio telegráfico tarde ó temprano hay pues que esperarlas.

Por esto, la previsión de no hallarnos á menos pensar y subitamente aislados, tal vez en no lejano día, invenciblemente impone ó aconseja que la idea ó proyecto del cable desde Sóller á Barcelona no se suelte ó abandone sin ser un hecho ó una realidad, y sin que por esto dejen de reposarse ó remediar los desperfectos y achaques de que adolece el actual en servicio de Ibiza a Jávea. Así debe esperarse, mediando, como median en el asunto, importantes personas de esta Capital junto con la poderosa valía de las Cámaras de Comercio, juntas directivas de las sociedades de Crédito Balear, Cambio Mallorquin, Banco de España, Ferro-carrioles, Empresas Mallorquina y Marítima de Vapores y cuantas personas y corporaciones tienen representación y puedan tener influencia en la isla; por todo lo cual los moradores del pueblo de Sóller han de celebrar y celebran y agradecen desde ahora las gestiones que van á practicarse, las que no podrán menos de dar un pronto y feliz resultado: el aborto de tan justas y legítimas aspiraciones, quedando en último término convertidas en esperanzas fallidas, fuera á no dudar para la isla, y en especial para Sóller, amarga decepción ó desencanto.

Luis Palou.

NOTICIAS.

Un esqueleto entero, un cráneo y varios restos humanos se han descubierto al hacer unas excavaciones, el dia 6 del actual, á inmediaciones de la calle *d' Endoume*, en Marsella, los que fueron transportados al cementerio de San Pedro.

Supónese que aquel depósito era una tumba del antiguo cementerio de la abadía de San Victor.

El jueves de esta semana celebróse en el Conservatorio de Madrid una velada literaria para conmemorar el tercer centenario del nacimiento del pintor Ribera, que tanta gloria ha dado á nuestra patria.

Han fallecido en Madrid D. Mariano Blazquez y Villacampa y D. Casimiro Espino, director de orquesta del teatro Varietades, este último, y ambos autores de varias y muy conocidas obras teatrales.

Con motivo de haberse desarrollado la epidemia variólica en la isla de Tabarca, ha salido para ese punto el alcalde de Alicante con médicos, hermanas de la Caridad, víveres y fondos.

Bien de Sevilla que, según cálculos, lo que podrá pagar la casa bancaria del Sr. Calzada á sus acreedores, una vez hecha la oportuna y necesaria liquidación, es un cincuenta y cinco por ciento de los créditos.

Las aguas del Guadalquivir han vuelto ya casi por completo á su nivel ordinario.

En Alicante cuatro hombres desconocidos robaron 1.500 pesetas á un vecino de Cox, y se añade que se intentó robar la iglesia parroquial de Monforte, para lo cual abrieron los ladrones un agujero en la puerta. En la sacristía han sido hallados hechos pedazos dos cálices, un copón y una patena.

Por sospechas están presas cinco personas.

El acto inaugural de la Exposición vaticana tuvo lugar el dia 6, y duró de las doce á las tres de la tarde. En nombre del Papa pronunció un discurso de circunstancias el cardenal Schafin, después del cual Su Santidad recorrió nueve salas de la Exposición, y no visitó la española porque aun no se había terminado.

Bajo la presidencia del cónsul de España se ha constituido en Burdeos una Cámara española de comercio, formada

por los principales comerciantes que residen en aquella ciudad.

La Deuda flotante, que el 1º de Diciembre último ascendía á 150 millones de pesetas, importaba 159 millones en 1º del corriente.

Ha sido colocada la primera piedra para la construcción de la Plaza de Toros de Guijón, que será inaugurada en el próximo verano por Mazzantini y Guevara.

Un voraz incendio destruyó casi por completo, en París, la celebre fábrica de pianos Erard.

Se sabe que 1500 pianos han sido pasado de las llamas.

Ha fallecido en Madrid el insigne novelista D. Manuel Fernández y González.

Su cadáver, embalsamado, expúsose al público en el Ateneo, y á las dos y media de la tarde del domingo fué trasladado al cementerio de San Justo, formando el cortejo fúnebre unas 3000 personas, lo mas escogido de la Corte.

Presidió el duelo el señor ministro de Fomento.

CRÓNICA BALEAR.

Se halla vacante en el Instituto Balear la cátedra de Agricultura, dotada con 3.000 pesetas anuales, y en el de Mahón las de Retórica y Psicología, Lógica y Filosofía moral, servidas por un solo profesor, y las de Física, Química é Historia Natural, tambien servidas por uno solo, dotadas con 2.500 pesetas.

El Gobierno de Provincia hace saber que, por Real orden, ha sido nombrado corredor de comercio de la plaza de Palma D. Guillermo Oliver y Caubet, quien ha ingresado ya en el Colegio, despues de cumplidas las formalidades legales.

En una casa inmediata á Paguera, término de Andraitx, murió días pasados un carabinero. La muerte fué por asfixia producida por el fuego que encendieron él y su compañero en un pajar ó gallinero de dicha casa para secarse las ropas y calentarse un poco, pues el frío que hacía era terrible.

La Ayuntamiento de Marina del Distrito de Cabrera hace saber que á orillas de la playa de Cala Ganduf se ha encontrado una pipa media de aguardiente de caña.

Junto al kilómetro 94 de la carretera de Mahón á Ciudadelia, se ha descubierto una cantera de jaspe.

En breve empezarán los trabajos de explotación, que prometen dar felices resultados.

En la isla de Ibiza hubo un aumento de 311 habitantes durante el año próximo pasado.

En los días 3 y 4 del próximo Febrero se subastarán en el Gobierno de la Provincia, los acopios de piedra machacada con destino á varias carreteras de las islas de Menorca é Ibiza respectivamente.

El Ayuntamiento de Capdepera anuncia vacantes de las plazas de Médico é Inspector de carnes de aquella municipalidad, dotadas con el haber anual de 200 y 90 pesetas respectivamente.

Quedan desde 1º de los corrientes vacantes siete escuelas de niños y nueve de niñas, las primeras en los pueblos de Binisalem, Capdepera, Establiment, Felanitx, Ibiza, Manacor y Son Servera, y las segundas en los de Alaró, Capdepera, Costitx, La Puebla, Montuiri, Muro, Porreras, Sineu y Llorigo.

Las que deben proveerse por concurso no tardarán en anunciarse; las que co-

respondan al turno de oposición se proveerán en las de Mayo del presente año.

Según la distribución de fondos del presupuesto provincial, las obligaciones del mes de Diciembre importaron las cantidades siguientes:

	Pesetas.
Por gastos de Administración.	6.030'50
Por id. de Servicios generales.	2.850'00
Por id. de Cargas.	354'08
Por id. de Instrucción pública.	11.136'76
Por id. de Beneficencia.	31.700'48
Por id. de Corrección pública.	1.458'33
Por id. de Imprevistos.	1.250'00
Por id. de Obras diversas.	2.916'66
Por otros gastos.	1.981'94
Total.	59.678'75

En la vigilia de la fiesta de la Circuncisión, con motivo de celebrar el Excelentísimo Sr. Obispo de Menorca sus días, repartieronse en su nombre conforme cada año se hace, una ración de pan, una de arroz y dos reales, á cincuenta pobres de cada una de las dos parróquias de Ciudadela.

En el teatro de Felanitx suscitóse un escandaloso altercado en la noche del último domingo por no haber querido acceder ni la Empresa ni las Autoridades á exigencias ridículas y extemporáneas.

Han cesado de publicarse en Palma el periódico titulado *El Correo de Mallorca*, y el semanario escrito en mallorquin *La Roqueta*.

Se han recibido las condecoraciones con que el rey de Italia ha premiado á los que prestaron servicios cuando el naufragio del bergantín goleta *Bianea C.*, en la bahía de Palma.

Por el Gobierno de Provincia se ha de expedir el título de propiedad de cuatro pertenencias demarcadas de mineral ligero de la mina Margarita situada en el pasaje denominado Conia, del término municipal de Selya, y se publica el anuncio en el periódico oficial á efectos de reclamación.

Además de en Deyá, la representación del pasaje bíblico «La Adoración de los Magos», se efectuó en Establiment, Coll d'en Rebassa y Plá de ne Tesa, afluendo á cada uno de dichos puntos inmenso gentío.

CRÓNICA LOCAL.

LA REUNIÓN DEL DOMINGO.

Atentamente invitados, asistimos á la reunión que tuvo lugar en la mañana del domingo último en el salon de sesiones de la casa Consistorial, para tratar de la instalación en este pueblo de una estación telegráfica.

El Alcalde presidente espuso, en breves palabras el objeto de la convocatoria, ponderando la necesidad de que fuera pronto un hecho la unión de este pueblo con Palma por medio del alambre, á causa del mucho comercio exterior que sustenta y que actualmente es casi su exclusivo recurso.

El Dr. D. Pedro Lúcas Cañellas aplaudió la idea y manifestó deseos de que se activaran las gestiones para conseguirlo.

El Sr. Estades (D. Gerónimo) usó despues de la palabra aplaudiendo la idea y manifestando que toda la

población indudablemente lo vería con sumo placer, y que teniendo noticia, por los periódicos, de que en la capital, con motivo de la rotura del cable, se había iniciado el pensamiento de establecer otro entre Barcelona y nuestro puerto, á ver si sería conveniente ponernos en comunicación con los iniciadores del mismo, ofreciéndoles nuestro concurso.

El Sr. Ozonas (D. Pablo) se levantó para hacer constar que el Ayuntamiento antes de que los periódicos se ocuparan del nuevo cable tenía ya acordado dedicar todos sus esfuerzos para conseguir el establecimiento entre nosotros de una estación que nos uniera con Palma, y que este era el objeto de la reunión, pero que no obstante de esto, lejos de desaprobar el pensamiento del Sr. Estades, lo aplaudía.

Entonces el Sr. Colom (D. Bartolomé) propuso que por las personas allí reunidas se firmara una manifestación, adheriéndose á los trabajos iniciados en Palma para unirnos con Barcelona, ofreciendo á sus promovedores nuestro concurso y el escaso valer de que pudieramos disponer; proposición que fué acogida con entusiasmo, y llevada en seguida á efecto, cuya letra es como sigue:

"A los iniciadores de la reunión que tuvo lugar en Palma para tratar de la conveniencia, para el País y para esta Isla, de establecer un cable submarino entre Barcelona y Sóller.

Sres.: Todo cuanto tiene esta población de importante y valioso en Propiedad, en Comercio, en Industria y en Letras, con las Autoridades de todos los ramos á su frente, han visto con inmenso júbilo y satisfacción la iniciativa tomada por Ustedes, de procurar allegar fuerzas y elementos para lograr el establecimiento de un cable entre Barcelona y este pueblo. Y en reunión pública tenida al efecto, se ha acordado por voto unánime y entusiasta, adherirnos á tan plausible idea y ofrecer á Vdes. á más de nuestro más cumplido parabien, todo el escaso valer de que podamos disponer, y en el sentido que fuese necesario. Sóller 8 Enero 1888."

Después de tirado nuestro número anterior, en el que dábamos cuenta de la ligera mejoría que, en su enfermedad, había experimentado nuestro distinguido amigo el Juez municipal suplente de este pueblo, D. Miguel Marqués y Marqués; llegó á nosotros la noticia de haber pasado á mejor vida, que nos sorprendió sobremanera.

A las nueve de la noche verificóse la conducción del cadáver á su última morada, y el lunes de esta semana se celebraron en la iglesia parroquial solemnes honras fúnebres en sufragio de su alma.

Dios le haya concedido el premio de los Justos.

Está llamando la atención lo que en Sóller pasa con respecto de las ventanas bajas que dan á la calle, y no puede menos de que así suceda, pues mientras se obliga á que se abran por la parte interior de los edificios las que se construyen (cosa muy acertada en concepto nuestro y de todo el mundo), se tolera que permanezcan tal como están las que se construyeron hace ya algunos años.

No nos referimos á tal ó cual calle porque hemos observado que por todas partes las hay; lo que deseamos es que todos seamos iguales ante la ley.

Si acaso nuestra Corporación municipal hace el sordo á esta leve indicación, ya nos cuidaremos de llamar más récio en los números próximos.

Esta semana ha sido de las en que abundan las riñas, y esto que no ha habido fiestas. Empezaron el domingo, dando suegro é yerno, en pleno día y calle de la Luna, un espectáculo de aquellos que repugna siempre narrar en letras de molder, pues dán del estado de cultura de un pueblo una prueba que vale más no tener, y acabaron anteayer en la esquina de la calle del Mar, en cuyo sitio dos jóvenes (hembras) después de decirse lo que debe tenerse siempre callado, se hubieran rasgado *es cambuix* si una de ellas no se hubiera refugiado en una casa inmediata.

En la primera de estas riñas el público supo hacer justicia dando la razón al que verdaderamente la tenía; en la segunda desfilaron los curiosos sin manifestar su parecer y con la sonrisa en los lábios. Las otras de que tenemos noticia no las mentamos, porque, al lado de estas, son *pechi minutis*.

Recordarán nuestros lectores que repetidas veces hemos suplicado la colocación de pretilles en el puente de *Cá las Animas* y más tarde que fuera cortado un álamo cuya forma impide pase por dicho puente un carro con vela; pues no se ha hecho todavía ni lo uno ni lo otro.

¿Será que aquellos vecinos no pagan como todos los demás las contribuciones que se les imponen?

Nosotros creímos que haciéndose obras menores necesarias, como por ejemplo la acera de la pescadería, estaban hechas aquellas cuya falta es un peligro constante; pero ayer pudimos convencernos de que estábamos en un error.

Tenemos noticia de que en las casitas rústicas de por *Muleta*, *Bini-dorm* y hasta por el *Camp de sa Mā*, hace algunas semanas faltan los víveres que dejan sus dueños para el día siguiente.

Damos esta noticia para que la Guardia civil vea de coger á los ratones.

El precio de la naranja, según nos han informado, ha sufrido esta semana una baja de 5 reales por carga, y una alza de igual cantidad, pues vendíase á 30 reales y empezó á cargar un barco á 25, á cuyo precio no pudo terminar, siendo preciso volver al precio primitivo.

Efectivamente, á 25 reales no vale la pena de coger.

El farol de la calle de la Rosa no se ha colocado todavía apesar de estar acordado hace ya bastante tiempo, y esto es la causa de que en uno de los días de esta semana se haya llevado el susto H una mujer que, al dirigirse á su casa, apenas entrada la noche, encontró en el portal de la misma un hombre que la aguardaba amenazándola.

Y no es este el único, pues otras veces al ruido de los pasos han huido

apresuradamente jóvenes que en dicha calle se habían dado citas amorosas; y.... etc., etc.

Lo que participamos á quien compete para su conocimiento y fines consiguientes.

La Exposición, órgano oficial de la de Barcelona, tiene ocupada la primera página de su último número, con el retrato de nuestro paisano y querido amigo el activo colaborador al SÓLLER D Juan B. Enseñat, de la Real Academia Española de la Historia, y secretario de la sección Extranjera de dicha Exposición.

Esto dice mucho en favor de nuestro amigo, pues demuestra, al mismo tiempo que su valía, el aprecio en que es tenido lejos de su país natal.

Mañana dará principio en el espacioso salón de la Defensora Sollerense la serie de bailes de máscara del presente carnaval.

Los bailes tendrán lugar en los días 15, 17, 22 y 29 del actual, y 2, 5, 9, 12, 13 y 14 de Febrero próximo.

Sabemos que el Reglamento especial será muy riguroso para los que suelten palabras injuriosas ó indecentes, y que se cumplirá al pie de la letra lo que se haya dispuesto.

Hemos recibido la visita de un nuevo colega semanal que vé la luz pública en Palma. Titúlase *Semanario Católico*, y la propaganda católica en sus distintas fases, literaria, científica artística y de conocimientos útiles, dice, será su constante y única aspiración.

Aceptamos con gusto el cambio con que nos brinda, y le deseamos larga vida.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR. (1)

Marsella 3 Enero 1888.

Sr. Director del SÓLLER:

Muy Sr. mio: Seré breve porque solo malas nuevas puedo comunicar á los lectores de su periódico.

A causa del excesivo rigor de la estación, las ventas, siempre tan fructuosas en Navidad, han sido en este año completamente nulas.

La naranja hasta hoy recibida consiste únicamente en tres cargamentos de Sóller y uno de Valencia, habiendo tenido que forzar mucho la plaza para terminarlas, pues fuera de ella no quieren de dicho fruto á ningun precio. Lo guardariamos todavía, si no hubiésemos vendido un pico de más de 10.000 á los *pelaires*, como llaman aquí á los que aprovechan la piel para la destilación. ¿Qué dirían nuestros hortelanos si presenciaran *tan pingüe negocio*?

A Lyon, Burdeos y otras muchas plazas consumidoras, llegan á todas horas, y directamente, naranjas de España; esta es la causa de que hayan disminuido los considerables pedidos que se hacían antiguamente á Marsella.

A mi paso por *Cette* vi que las manzanas de Sóller se vendían, pero esto no sucede aquí, por desgracia; pues las que recibimos tuvieron que ser reexpedidas al interior para darlas casi de balde.

No ha llegado ningún barco, así es que nos hemos quedado sin una naranja; hacen bien en no llegar, pues para tener que guardar el fruto á bordo... más vale así.

Su afmo. amigo y S. S.

El Correspondal.

SECCION OFICIAL.

SESIONES DEL AYUNTAMIENTO.

En la noche del jueves celebró sesión ordinaria el Ayuntamiento, en la que se ocupó solo del despacho ordinario.

ADMINISTRACIÓN DE CONSUMOS.

Resumen del 2.º trimestre de 1887-88.

Pesetas.

Importa lo recaudado 29.276'16

GASTOS.

Por personal y material de Fielatos y Administración	3.493'96	4.496'02
Por extracciones á Foralutx durante el primer semestre	1.002'06	

Ha ingresado en Caja 24.780,14

Tercer trimestre.

Recaudado del 1.º al 13 del actual, ambos inclusive.

En el fielato Central 3.222'75

En el id. del Pont den Valls 879'92

En el id. del Puerto 531'74

Suma. 4.634'41

Sóller 14 de Enero de 1888.—El Administrador, Francisco Sanchez.

MOVIMIENTO DE POBLACION.

NACIMIENTOS.

Varones 1.—Hembras 2.—Total 3.

DEFUNCIONES.

Dia 4.—Falleció Francisca Miró y Oliver de 28 años de edad.

Dia 7.—Catalina Escalas y Arbona de 90 años.

Dia 7.—D. Miguel Marqués y Marqués de 66 años.

Dia 10.—Juan Mayol y Puig de 2 años.

SECCION COMERCIAL.

CÁMBIOS.

Marsella 8 dív. 4'97

Cette " 4'97 1/2

Demás plazas francesas 4'99

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 3.—De Portvendres en 3 días laud Naranjera, de 21 ton., pat. Francisco Arbona, con 5 mar. y lastre.

Dia 5.—De Andraitx en 1 dia laud Dolores, de 36 ton., pat. Antonio Sintes, con 6 marineros y trigo.

Dia 5.—De Marsella en 5 dias laud Virgen del Carmen, de 47 ton., pat. Pedro Carcell, con 7 mar. y lastre.

Dia 6.—De Marsella en 3 días laud Unión, de 51 ton., pat. Cristóbal Vicens, con 7 mar. y lastre.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 1.—Para Lanouelle laud Esperanza, de 32 ton., pat. Juan Vicens, con 5 mar. y naranjas.

Dia 1.—Para Lanouelle laud International, de 27 ton., pat. Pedro Bernat, con 5 marineros, 1 pas. y lastre.

Dia 4.—Para Barcelona bateo San Antonio, de 23 ton., pat. Juan Calafell, con 5 mar. y efs.

Dia 5.—Para Lanouelle laud Naranjera, de 21 ton., pat. Francisco Arbona, con 5 marineros y naranjas.

Dia 5.—Para Valencia bateo Marfa, de 46 ton., pat. Gabriel Valent, con 7 mar. y lastre.

NOTA.—A la hora de entrar en prensa el presente número, no hemos recibido el movimiento del puerto de la semana actual.

(1) Recibimos esta comunicación el sábado último, después de tirado nuestro número anterior; no sabemos á qué atribuir el retraso.

Ferro-Carriles de Mallorca.**SERVICIO DE TRENES**

que regirá de 15 Octubre á 31 Marzo de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla.—7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—3 (mixto) 7'30 mañana y 5 tarde.

De Manacor á La Puebla.—7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Manacor.—7'55 mañana 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma.—7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

Tren periódico: días de mercado en Inca.—

De Inca á Palma—2 tarde;

CORREOS.**SALIDAS DE PALMA.**

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcudia.

Para Barcelona, martes 4 tarde y sábado 2 tarde, via Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Salidas de Sóller.—Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

LLEGADAS Á PALMA.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana via Alcudia y jueves 7 mañana.

De Ibiza y Alicante, miércoles 10 mañana.

De Barcelona, jueves 10 mañana, via Alcudia y sábado 7 mañana directo.

Llegadas á Sóller.—Todos los días á las 6 de la noche.

SECCIÓN RELIGIOSA.**SANTORAL DE LA SEMANA.**

15 Domingo.—El Smo. Nombre de Jesús y san Pablo primer ermitaño.

16 Lunes.—Sta. Estefanía de Quinzani y San Fulgencio ob.

17 Martes.—S. Antonio ab.—Pat. de Mahón y Ciudadela.—Fiesta en ambas ciudades.

18 Miércoles.—La Catedra de S. Pedro en Roma.

19 Jueves.—San Canuto rey y mártir.

20 Viernes.—S. Sebastian, m.—P. de Palma.—Fiesta de precepto en Palma.

Sol en Acuario.

21 Sábado.—Sta. Inés v. y m.

Cuarto creciente á las 5 de la mañana en Tauro.—

Templado.



EL SUSCRITOR AL SÓLLER

D. MIGUEL MARQUÉS Y MARQUÉS

falleció el dia 7 del actual

(E. P. D.)

Esta Redacción, al rendir este último tributo á la memoria del finado, envía á su atribulada familia sentido pésame.

Sección de Anuncios.

SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL.

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PINTORESCO VALLE DE SÓLLER,

VÉ LA LUZ PÚBLICA TODOS LOS SÁBADOS.

Para mayor facilidad de los Sres. abonados á este semanario que déban efectuar el pago de las cantidades que, por concepto de suscripción, adeuden á la Administración del mismo, ha creído esta conveniente publicar los nombres de los señores Agentes, á quienes podrán dirigirse los que se encuentren en el mencionado caso y todos los que deseen suscribirse de nuevo.

Sres. Agentes del SÓLLER.

EN MALLORCA.

D. Sebastian Sbert.—Palma. (Despacho de la diligencia de Sóller.)

D. José Rotger.—Inca.

D. Pedro Gonzalez.—Andraitx.

EN BARCELONA.

D. Jaime Vicens.—Ronda de San Pedro 43.

EN FRANCIA.

D. Guillermo Colom.—Quai de la République-13-Cette.

D. Juan Ripoll.—Rue Piramide-2 A.—Marseille.

EN PUERTO-RICO.

D. Juan Mayol.—Lares.
» Miguel Morell.—Ponce.
» Juan Ballester.—Adjuntas.
» Sebastian Castañer.—Mayagüez.

AGENTE GENERAL EN PUERTO-RICO.—D. Miguel Morell.—Ponce.

EN LA ISLA DE CUBA.

Sres. Muntaner Jacas y C. a calle de O'Donnell-82.—Cárdenas (Matanzas.)

EN LOS ESTADOS-UNIDOS DE AMÉRICA.

D. Antonio Arbona Estades.—Long Island College Hospital.—Brooklyn.

EN MÉJICO.

D. Damian Canals, calle de la Constitución-19.—San Juan Bautista (Tabasco)

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

0'50 pesetas cada mes en toda España.

0'75 id. id. id. en el Extranjero y en América,

PAGOS ADELANTADOS.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.—San Bartolomé, 17.—SÓLLER.

RUBERT HERMANOS,

Consignatarios de buques, comisionistas y negociantes de calzado al por mayor.

SAN JUAN DE PUERTO-RICO.

Tanto se vende como se arrienda, medio cuarto de hora de agua de la fuente de S'Olla y pago del Puig den Ramis; en esta imprenta darán razon.

Desea venderse un billar con todos sus accesorios; todo en muy buen estado.

Informarán en esta imprenta.

SECCIÓN RELIGIOSA.**SANTORAL DE LA SEMANA.**

15 Domingo.—El Smo. Nombre de Jesús y san Pablo primer ermitaño.

16 Lunes.—Sta. Estefanía de Quinzani y San Fulgencio ob.

17 Martes.—S. Antonio ab.—Pat. de Mahón y Ciudadela.—Fiesta en ambas ciudades.

18 Miércoles.—La Catedra de S. Pedro en Roma.

19 Jueves.—San Canuto rey y mártir.

20 Viernes.—S. Sebastian, m.—P. de Palma.—Fiesta de precepto en Palma.

Sol en Acuario.

21 Sábado.—Sta. Inés v. y m.

Cuarto creciente á las 5 de la mañana en Tauro.—

Templado.

OBRAS DE D. JOSÉ RULLAN PBRO.

Historia de Sóller en sus relaciones con la general de Mallorca.

Memoria sobre el algarrobo y su cultivo en Mallorca, con adiciones y notas de D. Pedro Estelrich.

Se hallan en venta en la imprenta y taller de encuadernaciones de J. Marqués Arbona, San Bartolomé, 17.—Sóller.

ZAPATERÍA

DE

Antonio Martínez y Cánaves

Premiado en la Exposición de París de 1878, en la de las Ferias y Fiestas populares de Palma de 1881 y en la XII general de Burdeos de 1882.

Se confecciona calzado de todas clases á la medida para caballeros, señoritas y niños.

Para piés imperfectos y para el comercio de América.

Materiales de las mejores fábricas tanto nacionales como extranjeras.

Prontitud, elegancia y economía.

Calle de Bauzá núm. 13.—SÓLLER.

**ALMACEN DE PAPEL
OBJETOS DE ESCRITORIO****FABRICACION DE LIBRITOS PARA FUMAR****MARCAS:**

Nuestra Señora de Lluch, Amor, Bandera Mallorquina, Clavel Español, y otras de las más acreditadas

CERILLAS Y FÓSFOROS
en cajitas y á granel.—Cajitas Areca de Noé, 15 céntimos de peseta: Al usar una de ellas no se comprará de otras.

**DEPÓSITO DE CARTONES
estraza, paja y madera****PAPELES DE TODAS CLASES**

LA CUESTIÓN DE LOS SIETE
Rompe-cabezas chino con más de mil soluciones.

Precio 10 céntimos de peseta!

CASA FUNDADA EN 1850.

VIUDA DE FRANCISCO PLANELLS É HIJO

Sindicato, 59.—Aceite, 1

PALMA.

Guano Refinado Insecticida

DEPOSITARIO EN SÓLLER

JAIME SERRA (a) FONT, CAMINO DEL MAR.

Aquesta colecció de cartas forma un folleto en 4 rt., de mes de xexanta páginas, elegantemente impres, y se ven á setanta cinch céntims de peseta á sa tenda d'articles d'escritori de

J. MARQUÉS ARBONA
carré de Sant Bartomeu número 17.—Sóller.

Árboles Frutales.

En el vivero del honor Antonio Serra (Font) hay algarrobos, palmeras, limoneros y naranjos comunes y mandarines, para vender: se darán á precios muy acomodados. Dirigirse al mismo vivero junto á Can Domingo, carretera de Palma.

SÓLLER.—Imprenta de Juan Marqués.